

# 浪江の こころ通信

• 第20号 •



平成23年3月11日に発生した東日本大震災、そして福島第一原子力発電所の事故により、福島県内外に分散避難した浪江町民。長期化する避難生活、先の見えない不安の中で、町民の皆さんのがどのような思いで生活し、ふるさとへの思いを抱いているのか。

こうした町民の思いをつなげるために、“浪江のこころプロジェクト”が立ち上げられました。東北圏地域づくりコンソーシアム推進協議会(※)が中心となり、全国各地のNPO、大学等の皆さんのが取材を進め、浪江町との連携のもと「浪江のこころ通信」が編集・発行されます。

浪江のこころプロジェクトは、分散避難している町民の皆さんのが声を「浪江のこころ通信」を通してお届けし、ふるさと浪江町がかつての暮らしを取り戻すことへの願いとこだわりを発信・共有しようとするものです。

※東北圏地域づくりコンソーシアム推進協議会は、東北圏（7県）の地域コミュニティ再生や協働のまちづくりの推進を目的として、大学、NPO、企業、経済団体、行政等が連携したコミュニティ支援ネットワーク。仙台が本拠地。

「浪江のこころ通信／第20号」への  
感想をお寄せください。

【連絡先】 〒964-0984 福島県二本松市北トロミ573番地  
「浪江のこころ通信」宛  
FAX.0243-22-4218





濱本 啓一さん(川添)

取材者：NPO法人くびき野NPOサポートセンター 竹内  
取材日：1月15日

## 浪江町民の絆をつなげ広げたい



▲浪江町コスモス会の皆さん。  
前列左が濱本啓一さん。後列右が奥さんの安子さん。

濱本啓一さんは現在奥さんとともに新潟県柏崎市の県営住宅で避難生活を送っています。この地で暮らす浪江町民の交流を目的とした「浪江町コスモス会」を立ち上げ、日々会員同士の親睦を深めています。

私は震災発生時、妻と川添の自宅にいました。消防からの避難指示に従い、妻とともに双葉町の避難所へ。その後避難区域の拡大のため、避難場所を何度も変えることになりました。当時は何も情報がなく、朝起きたら避難所に誰もいなくなつていたことや、家に帰ろうとしたら自衛隊に道をふさがれたことなどがありました。河がおこつて

■避難者のための「浪江町コスモス会」を設立

柏崎市には私たち夫婦を含め、て300余名の浪江町民が避難生活を送っています。中には長期化する避難生活に疲れ、気持ちが内向きになり家に閉じこもってしまう人も。私はこのままではいけないと感じ、浪江町民が集い縛を再確認する場が必要であると考えました。そのため、震災から約1年の節目である昨年の3月5日に「浪江町コスモス会」を立ち上げました。ご存知の通りコスモスは浪江町の花。故郷への思いをつなげるためにこの花を会の名前に選びました。現在の会員は35名。柏崎市のNPO団体が運営する被災者サポートセンターを活動の場としてお借りして、主に月

## ■浪江町の悪い出、そしてこれ

請戸川に上がる花火と桜、新町通りでの十日市、四季折々の風景など、浪江町の思い出はさまざまですが、何よりも思い出されるのは友人と過ごした日々。行事や四季を楽しむのは、いつも友人や家族とだからです。思い出のある浪江町には帰りたい。はじめはそう考えていましたが、町の状況を考えると、実際は難しいことだと思います。原発事故が収束しない限りは、帰町への道は見えません。行政には私たちが安心して暮らせる環境を整えてほしい。そして将来の子どもたちのため、浪江町は動いてほしいと思います。



紺野 義則さん(南津島)

取材者：NPO法人市民公益活動パートナーズ 古山  
取材日：1月9日

今でも心は晴れません



▲つらい話題もありましたが、終始和やかにお話しくださいました。（美記子さん、義則さん）

千葉での4ヶ月にわたる避難生活の後に、福島市の借上げ住宅に移られ、ご夫婦とお子さん2人で暮らしていらっしゃいます。

妹さんをはじめ、親戚の方々も近所にいらっしゃるそうで、見知らぬ地域での暮らしにとっては心強いのではと思いました。

■千葉では毎日「親族会議」  
地震当日は自宅の仮壇が引つ  
くり返るほどの強い揺れでした  
が、電気も水も止まりませんで  
した。夜になつて、入院中の父  
の面倒を見ていた姉の様子が気  
になり駆けつけてみると、家の  
中は滅茶苦茶。帰宅したばかり  
の姉を連れ、自宅に戻りました。  
請戸や町なかの人たちが次々と  
避難して来られ、新しい集会所  
に70～80人になつたでしようか。  
区長である私は、役場や部落を  
回つて差し入れの米や野菜、卵

れた弟と搬入作業をしました。ここで4ヶ月ほど暮らしましたが、ボランティア活動をしていく弟から、毎日の暮らしぶりをみんなで集まつて報告し記録するなど、引きこもりや孤立防止の手助けになるとアドバイスを受けました。しかし、福島県や浪江町など行政の情報が少な過ぎて、福島に戻ることにしました。

■父を見送れなかつたことが口惜しい

當時入院中の父は病院ごと避難をしているだろうと任せていた

昨年6月に集まりを催しましたが、町長さんのお話と皆さんによるおしゃべりだけの会にしました。地区の約8～9割、約80人近くは集まつてくださいましたよ。

月1回の区長会の他に、もう一人の役員である菅野一利さんと定期的に地元の放射線量測定を行っています。今回の警戒区域の見直しによって部落内で区域が二分されたり、部落に通じる道が塞がれたりと解決が必要な課題が山積みです。

などを運びました。請戸小学校の先生方が調理を一手に引き受けくださり、煮炊きをしました。子どもたちを高台に避難させた後に逃げて来られ「本当に何にもないんですよ。」と言つておられたことを、時折思い出します。

■浪江町の思い出、そしてこれから  
講戸川に上がる花火と桜、新町通りでの十日市、四季折々の風景など、浪江町の思い出はさまざまですが、何よりも思い出されるのは友人と過ごした日々。行事や四季を楽しむのは、いつも友人や家族とだからです。思い出のある浪江町には帰りたい。はじめはそう考えていましたが、町の状況を考えると、実際は難しいことだと思います。原発事故が収束しない限りは、帰町への道は見えません。行政には私たちが安心して暮らせる環境を整えてほしい。そして将来の子どもたちのため、浪江町は動いてほしいと思います。

月1回の区長会の他に、もう一人の役員である菅野一利さんと定期的に地元の放射線量測定を行っています。今回の警戒区域の見直しによって部落内で区域が二分されたり、部落に通じる道が塞がれたりと解決が必要な課題が山積みです。

2回の定例会を行っています。各々がワイワイとしゃべり、とても盛り上がる様子を見ると、人と人との絆の大切さを改めて感じます。その他、柏崎市谷根ダムの見学や上越市高田公園の花見など、新潟県各所への旅行を実施。本年度は福島県への旅行を実現させたいと考えています。



## 青田 康子さん(幾世橋)

取材者：NPO法人ちば市民活動・市民事業サポートクラブ 鍋嶋  
取材日：1月9日

### 不安も感謝の気持ちも、喜びもごちゃまぜの日々でした

いくつかの避難所を経て、松戸の娘さんの近くで暮らす青田さん。日々の暮らしの中で思いをノートに綴っています。

私は、浪江町役場の近くで夫と一緒に暮らしていました。震災2週間前に夫が他界しましたので、前日に二七日を終えたばかりでした。震災の日には、下水道の名義変更手続きで役場に行っていました。あわてて自宅に帰ったとき、私を心配して駆けつけてくれた夫の弟夫婦に、「津波が来るので早く車に乗るよう」と言われて、取る物もとらず「いよいの村」へ避難しました。今、思えば、それが一時立ち入りまで帰ることができない、夫の遺骨を残したまま我が家となりました。

翌日、役場からの避難指示を受け、親戚一同が車3台で「やらぎ荘」へ。そこからが移動の日々でした。「津島」「川俣南小学校」「パルセ飯坂」と、「尋常ではない車の渋滞」「飲まなければならぬ薬がないことへの不安」「なぜ避難するのかわからないままの避難」「寒さで眠れないつらさ」「雪の中で仮設トイレの寒さ」は80歳の身体には堪えました。

そうした様子が新潟の親戚に伝わり、わざわざ避難所まで迎えに来てくれました。新潟で一息つき、お風呂屋さんに行つたら、「被ばく検査を受けてから来て欲しい」と言されました。規則ですから仕方のないことですが、風呂上がりにずっと着ている下着に手を通したとき、情けない思いで一杯になりました。

受け、親戚一同が車3台で「やらぎ荘」へ。そこからが移動の日々でした。「津島」「川俣南小学校」「パルセ飯坂」と、「尋常ではない車の渋滞」「飲まなければならぬ薬がないことへの不安」「なぜ避難するのかわからないままの避難」「寒さで眠れないつらさ」「雪の中で仮設トイレの寒さ」は80歳の身体には堪えました。



## 亀田和弘さん・玲子さん(樋渡)

取材者：NPO法人ちば市民活動・市民事業サポートクラブ 大内  
取材日：1月13日

### 我が家のいいところは、決断と行動力です

和弘さん夫婦、義父の藤村宣明さん、娘の春美さん、愛犬「ゆず」は、千葉県佐倉市で、新たな人とのつながりを大切に暮らしていらっしゃいます。

**【玲子さん】**  
大熊で料理教室を終え帰ろうとしたそのとき、大地震！  
普段なら車で20分ほどの所が、道路の亀裂を避けながら2時間かかるようやく自宅にたどり着きました。その日は、父と愛犬のゆずと一緒に、経営している川添上ノ原の店「なみえスープ」の事務所で一晩過ごしました。主人は地震当日、川崎に出張中でしたが、錯乱の中、公用電話で安否を確認できました。翌12日早朝、避難命令を聞き、



▲左から吉田真由美さん（春美さんの友人）、娘の春美さん、義父の藤村宣明さん、玲子さん、孫の和太郎くん、和弘さん、愛犬のゆずちゃん

主人の父と姉家族が集まり、着のみ着のまま総勢10名と犬1匹、猫1匹で避難しました。おおぜいの人々が避難している津島を通じ、ガソリンがなくなるまで走行しました。千葉にいる息子がインターネットで「原発事故」や避難所情報を調べてくれ、メールで連絡を取り合いました。息子に西白河郡矢吹町体育館を教えられ、たどり着いたのは夜10時でした。地元の皆さん炊き出しをいただき4日間お世話を教えてくださいました。千葉県君津市の叔父の知人の別荘に移動しました。別荘で主人、息子、娘に会えたときは、とても感動しました。10人の別荘での共同生活。皆それぞれ不安を抱きながらも料理は手作りし、協力して10日間過ごしたときのことは今でも忘れられません。

その後、主人の父と姉家族は新潟に行き、私たちちは知人の紹介で、現在の佐倉市の住宅を借りることになりました。東京の渋谷に住んでいた娘も、そこを引き払い一緒に暮らしています。私は、地域の公民館の「ソーシャンククラブ」やパン教室を通じて多くの方たちと出会うことができました。料理教室も再開し、味噌作りや梅漬けなどを教えて

**【玲子さん】**  
東電や国の対処の遅さには怒りを覚えます。しかし、結果の見えない話ばかりしていて仕事始めました。佐倉市に移り住み、料理イベントを通じて相双地区の方たちとお会いしています。

平成22年12月にスーパーを店し、間もなく母を亡くし、その後の震災と大変なことが重なりました。佐倉市に移り住み、料理イベントを通じて相双地区の方たちとお会いしています。私は大違いですが、外の仕事は新潟です。仕事、福島の仲間との仕事を始めました。佐倉市に月数回雇用制度で採用され、造園の仕事を始めました。以前の仕事と別荘で主人、息子、娘に会えた日ですが、身体に気をつけながら頑張っています。

このため昼間ずっと一人ではとての配慮で、姪の家に一ヶ月間世話になりました。その間、震災の疲れでしょか。体調がすぐれず、医者通いをしました。一月後、松戸に住む娘夫婦の家近くに、娘の夫がアパートを借りてくれました。年寄りの一人暮らしですが、娘が買い物や身の回りの世話をしてくれるので、人からも多くの支援物資が送られてきました。これからもどんどん行動し、人々との出会いと絆を大切に築いていきたいと思います。

浪江は、山、川、海があり、自然が豊かなところです。人情味が厚く、近所、親戚とも穏やかに暮らしていました。震災からまもなく2年。不安も感謝の念が強くなっていますが、今の暮らしを大事に前を向いて進んでいけたらと思います。

